



Mi Universidad

Control de Lectura

Diana Laura Flores Galindo.

Control de Lectura.

3 Parcial.

Antropología Médica II.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

2° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 30 de mayo de 2025.

Enfoque Antropológico, Salud y Enfermedad.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Diana

El texto nos habla que el carácter particular de concebir la salud y la enfermedad, el trayecto que hay entre ellos y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. El proceso salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como parte fundamental en este trayecto, dada su relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. La preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Ha sido evidente que la eficacia de las recomendaciones en ocasiones se basaba casi exclusivamente en lo que se ha llamado fe de los enfermos, ya sea en el curador o en los remedios que éste recomendaba. La eficacia simbólica, de acuerdo con Lévi-Strauss, es de radicalmente apelar la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica, en este caso se refiere a los fundamentos estructurales de cura chamánica, que él interpreta como la cura por la palabra. Son las palabras, gestos, movimientos, indumentaria, tiempo y espacio, lo que adquiere un significado que permite construir la realidad. El paciente, junto con el chamán, reinterpretará sus signos y significados, y será la construcción de esa realidad lo que lleve a curarse. La posesión de saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles solo a otro elegido, a través de vías iniciáticas, es lo que hace al chamán. El enfermo, debe creer en esa realidad, y ser miembro de una sociedad que también crea en ella. Noción de enfermedad: históricamente se han

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Diana

Enfoque antropológico de normalidad

El texto nos habla que la antropología norteamericana, Cherry Ortner, inspirada en lo que Clifford Geertz entendía como descripción densa la riqueza, exhaustividad y detalle que debería contener el relato etnográfico, cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. Además de cuestionar que estos análisis no rebasan la dicotomía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias fricciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura, así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto. Al tomar el modelo de Geertz como paradigmático para comprender la naturaleza y dinámica de significados de prácticas políticas en términos exhaustivos y holísticos, Ortner deja asentada la distancia social que media entre investigador y las personas que resisten, bien ilustrada en la consigna geertziana de observar las acciones sobre los hombros de la gente local. Para una disciplina como la antropología, inmersa en el carácter subjetivo e intersubjetivo del registro y análisis de pautas culturales, tiene que valorarse mucho más en contextos explícitamente conflictivos y políticos para establecer si sus declaraciones epistemológicas reducen verdaderamente en la reconstrucción de la singularidad histórica de los subalternos, incluyendo sus propias contradicciones internas. La dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunas antropólogas y antro-

Diana

Enfermabilidad

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

El texto nos habla que sin una visión antropológica adecuada no se podría significar de modo íntegro el sufrimiento humano la realidad humana, de acuerdo con Jesús Fernández González, transita en una ambivalencia desde la cual la natural se mezcla con lo sobrenatural, el pecado con la gracia, la vida con la muerte y también, la antropología con la teología. Fernández aclara que, aunque la existencia humana es ambigua y está compuesta de todos esos elementos alternativos, en el plano conceptual, puede darse una separación. La persona que instala su proyecto cristiano en el mundo debe apropiarse de todas las realidades conjugadas en su existencia, debe transitar de un en mí a un mío para que luego, lo en mí haciéndose mío su pueda transformar en entrega.

Pedro Laín Entralgo, médico de profesión, se propone la elaboración de una visión científica y filosófica de la realidad del hombre, de su antropogénesis, que sea aceptable por todas las mentes, cualesquiera sean sus creencias últimas: religiosas, agnósticas o ateas. El filósofo español expone su visión antropológica, en la que define al ser humano como la unidad de un animal de realidad.

Se dice que la visión zubiriana del hombre como animal de realidades encuentra su fundamento en la elaboración fenomenológica de una noción muy concreta de sujeto como unidad multidimensional, que abarca no solo la vida trascendental en sentido husserliano, sino la vida anímica o psicofísica, afectiva, empática, intramundana.

En la enfermedad como experiencia sugiere que la fenomenología puede ser un buen instrumento de análisis que permite la descripción adecuada de los múltiples modos de sentir y de vivir psicósomáticos de la enfermedad.

REFERENCIA

1. Moreno Altamirano, L. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *Salud Pública México*, 49(1), 63-70.
2. Gómez Carpintero, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*, 35(137), 15-53.
3. Echeverri, J. A. G., Cardona, J. D. V., Naranjo, N. D., & Restrepo, A. J. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*, 19(1), 125-143.